



## LES 30 ANS DE LA DROME DE FERME EN FERME®

### # *Un événement incontournable en Drôme, et au-delà*

De Ferme en Ferme® a vu le jour en 1993 sous l'impulsion d'un petit groupe d'agriculteurs de la Drôme des Collines. Alors dépendants des coopératives pour la vente et déconnectés de leur territoire proche, ils ont créé un événement annuel pour aller à la rencontre de la population locale et développer les circuits courts. Précurseur et innovant, De Ferme en Ferme® a tout de suite eu du succès auprès des visiteurs et a très vite rayonné au niveau départemental, puis national.

#### *Un peu d'histoire...*



1993

1995

1996

1999

2000

2017

Première édition avec 30 fermes

Départementalisation avec 90 fermes

Dépôt de la marque De Ferme en Ferme® à l'INPI

Record du nombre de fermes participantes (115)

Nationalisation. Aujourd'hui, 24 départements organisateurs

Record du nombre de visites (130 000)

#### *Des valeurs fortes dès le début*



Des fermes travaillant suivant les principes de l'agriculture durable



Des agriculteurs engagés dans l'organisation de la manifestation



Des agriculteurs formés pour faire un accueil de qualité sur leur ferme

En 30 ans, De Ferme en Ferme® est entré dans la mémoire collective. Les premiers visiteurs de 1993 continuent aujourd'hui d'aller visiter les fermes avec leurs enfants, ou petits enfants. La manifestation, qui a toujours lieu chaque année le dernier week-end d'avril, est devenue incontournable dans le département de la Drôme. C'est un événement familial qui se transmet à travers les générations. Et c'est le même phénomène du côté des agriculteurs. Des fermes présentes depuis le début se sont transmises aux enfants ou à de nouveaux agriculteurs qui continuent l'aventure.

#### **Les 29 et 30 Avril 2023**

#### **Dans tout le département de la Drôme**

Week-end de Ferme en Ferme®

Anniversaire des 30 ans





## LES 30 ANS DE LA DROME DE FERME EN FERME®

### # *Un outil de sensibilisation...et toujours une place forte pour la vente directe*



Autonomie des fermes, défis climatiques, relocalisation de l'alimentation, développement des circuits courts, conservation de l'environnement et des paysages... C'est par la découverte et l'échange avec des producteurs locaux que De Ferme en Ferme® contribue chaque année à renforcer les liens entre monde agricole et grand public, et ainsi à sensibiliser à une agriculture et à une alimentation de qualité.



« Un week-end pour découvrir... toute l'année pour revenir ! » Cet événement ponctuel contribue à favoriser la vente directe. Le temps d'un week-end, les visiteurs découvrent des produits locaux et de qualité qu'ils retrouvent le reste de l'année par le biais de la vente à la ferme, des marchés et des magasins de producteurs. De Ferme en Ferme® représente donc une forte valeur ajoutée dans l'activité et le dynamisme économique du département de la Drôme.

30  
EDITIONS



70 FERMES

Participantes en moyenne sur les 5 dernières années



420 FERMES

Ont participé au moins une fois à La Drôme de Ferme en Ferme®



30 000 VISITEURS  
EN MOYENNE PAR AN

### # *Un événement précurseur, qui reste toujours d'actualité*

Sensibiliser le public à l'agriculture et développer les circuits courts est toujours autant d'actualité que lors de la création de De Ferme en Ferme®, mais prend une toute autre ampleur face aux grands défis auxquels la société fait face. Renouvellement des générations, transition écologique, autonomie alimentaire... De Ferme en Ferme® semble aujourd'hui plus qu'hier indispensable pour répondre à ces enjeux. 30 ans plus tard, il est temps de se rassembler pour partager l'histoire, prendre toute la mesure des enjeux futurs, et travailler ensemble sur l'avenir de De Ferme en Ferme.





## LE PROGRAMME : UNE JOURNÉE-RENCONTRE

### # Se réinventer et célébrer les 30 ans

Le 31 mars 2023, tous les agriculteurs participants à de Ferme en Ferme® seront invités à se réunir pour retracer l'histoire, échanger sur les valeurs et les objectifs qui animent cet événement, et co-construire son avenir. C'est une journée collective de travail, mais aussi une occasion unique pour célébrer 30 années de réussite.



#### Près de 150 participants

Agriculteurs participants, salariés, partenaires départementaux, référents nationaux



#### Une journée d'ateliers

Pour se rappeler, échanger et construire le futur de l'événement



#### Une inauguration

Pour partager et remercier



#### Une soirée

Pour célébrer (repas, concert, expo)

### Un double objectif :



### Se souvenir et se réinventer

De Ferme en Ferme® est né d'une initiative d'agriculteurs. Encore aujourd'hui, ces derniers sont au cœur de l'organisation et des décisions. Cette journée doit permettre de tous les réunir et de leur donner les moyens d'agir sur l'avenir de l'événement. Il y a 30 ans, De Ferme en Ferme® a été précurseur pour le développement de l'agriculture et du milieu rural. Bien que les objectifs de cette manifestation continuent de résonner aujourd'hui en Drôme et au niveau national, les évolutions de l'agriculture et de la société ont été considérables. Il est temps de faire un pas de côté pour réfléchir au devenir de cet événement, continuer à le rendre innovant et incontournable... et cela encore dans 30 ans !

### Célébrer l'anniversaire des 30 ans



Pour fêter l'anniversaire, un temps d'inauguration sera proposé en présence de l'ensemble des partenaires et de la presse, suivi d'une soirée festive pour tous les proches de l'événement. A cette occasion, un travail de valorisation et de partage de l'histoire sera réalisé (recueils, exposition, témoignages...).

### ZOOM SUR LA VALORISATION POST EVENEMENTIELLE

Cette journée fera l'objet d'une capitalisation particulière afin de partager ce moment et l'inscrire dans notre histoire :

- La rédaction des actes, véritable synthèse de cette journée rencontre-anniversaire
- Un communiqué de presse pour annoncer l'inauguration de l'événement
- La captation vidéo, pour rendre compte de l'histoire de l'événement et des résultats de la journée





## LE PROGRAMME : LE WEEK-END

### # Découvrir et fêter tous ensemble

Les 29 et 30 avril 2023, environ 70 fermes du département de la Drôme ouvriront leurs portes au grand public le temps d'un week-end. Comme chaque année depuis 30 ans, les visiteurs viendront retrouver le goût du vrai à travers des rencontres inoubliables de femmes et d'hommes passionnés par leur métier. Ce sera aussi l'occasion de fêter ensemble l'anniversaire de cet événement cher au cœur des drômois.

#### Un week-end traditionnel...

Comme chaque année, les visiteurs pourront rencontrer les agriculteurs, découvrir leur métier et déguster leurs productions pendant tout le week-end. Une trentaine de fermes proposeront aussi de la restauration composée de produits issus des fermes participantes. L'épouvantail, la sympathique mascotte De Ferme en Ferme®, accueillera les visiteurs sur chaque ferme participante.



#### ...et des animations spéciales

Des animations seront créées et proposées spécialement pour fêter l'anniversaire des 30 ans. A titre d'exemple :

- Epouvantail anniversaire décoré pour l'occasion
- « Concours célébration » à destination du public
- Diffusion d'un outil de valorisation de l'histoire de l'événement
- Soirées festives spéciales 30 ans sur les fermes volontaires le samedi soir (concert, théâtre, restauration, etc.)
- Création d'itinéraires cyclables entre les fermes
- Création d'un circuit éducatif sur la biodiversité dans les fermes
- Création d'un outil de sensibilisation sur les pratiques d'agriculture durable
- Un comité de pilotage composé d'agriculteurs volontaires planifiera et coordonnera la mise en place des animations dès l'automne 2022.

#### ZOOM SUR LA COMMUNICATION

Des actions de communication seront réalisées pour promouvoir les animations anniversaire :

- Publications de contenus sur les réseaux sociaux (principalement Facebook et Instagram)
- Dossier de presse et communiqués de presse départemental et national
- Couverture radios en particulier avec France Bleu et d'autres radios locales
- Reportages vidéos pendant le week-end de Ferme en Ferme et/ou teaser





## LE CIVAM DE LA DROME ET DE FERME EN FERME®

### # Une association coordinatrice



La Drôme De Ferme est ferme® est portée par l'association CIVAM de la Drôme, œuvrant pour le développement rural et agricole depuis plusieurs décennies. Elle a pour vocation d'accompagner les agriculteurs et ruraux dans le développement de projets innovants pour des campagnes vivantes, avec des valeurs de respect et de solidarité. Composée d'une centaine d'adhérents, l'association mène des projets pour le développement d'une agriculture et d'une alimentation durables, la valorisation des circuits courts et des actions pour plus de liens entre agriculteurs et citoyens, la sensibilisation et l'accueil à la ferme.



#### CIVAM DE LA DROME

100 adhérents



8 bénévoles agriculteurs et membres du Conseil d'Administration

3 salariées



Le CIVAM de la Drôme est rattaché au **Réseau CIVAM**. Il est aussi membre d'autres réseaux : • enjeux agricoles : **Réseau InPACT Drôme, CELAVAR** • jeunesse et éducation populaire : **GRAINE Rhône-Alpes, Réseau Drômois d'Education à l'Environnement**



### # Des agriculteurs impliqués

De Ferme en Ferme® est géré par des agriculteurs adhérents au CIVAM de la Drôme, qui travaillent ensemble à l'organisation de la manifestation. Les agriculteurs sont réunis au sein d'un Comité de Pilotage qui prend les décisions nécessaires au bon déroulement de l'événement. 8 circuits géographiques sont définis afin de faciliter l'organisation. Chaque circuit mène des actions collectives pour la préparation et la promotion de Ferme en Ferme®.

### # Nos partenaires historiques

**Le Département de la Drôme** soutient la manifestation depuis 1995. Ce soutien fidèle traduit l'importance que le Département accorde aux agriculteurs et à l'agriculture, mais surtout à ce lien essentiel qui doit exister et vivre entre les producteurs et consommateurs, notamment à travers la rencontre et les échanges.

**Le Réseau CIVAM** coordonne au niveau national l'événement depuis le début des années 2000. Son travail a permis de structurer et d'élargir les champs d'actions de l'événement. De Ferme en Ferme® rayonne aujourd'hui au niveau national et a lieu dans 21 départements.

